

# 台灣警察

陳儀

期 八 第

## 目 錄

短評三題

陳長官七七紀念廣播詞（轉載）

如何做人（續）

民主的警察

我們對於警察的認識

犯罪概說（續）

警察與政治修養

我要說的話

從黑暗到黎明

警政與輿論

不要忘了你的筆（文藝）

陳長官七七紀念廣播詞（轉載）	胡福相
如何做人（續）	徐翰毅
民主的警察	陸翰毅
我們對於警察的認識	徐翰毅
犯罪概說（續）	季發祥
警察與政治修養	沈昆山
我要說的話	林重賓
從黑暗到黎明	周桂生
警政與輿論	鄭恭
不要忘了你的筆（文藝）	吳萊

國立中央圖書館

NATIONAL CENTRAL LIBRARY  
CHINA

中華民國五十三年十月日出

中華民國中華學術研究社臺灣分社編

評文

10

美國這次在比基尼珊瑚島舉行第一次和平時期的原子彈試驗，引起舉世的矚目。據美國官方發表，參加此次

人，陸戰隊一五〇人外，還有科學家及技術人員五五〇人，同時並有報館電臺雜誌代表及攝影師二〇〇人。被邀的國家計有澳洲，巴西，加拿大，埃及，墨西哥，荷蘭，波蘭，蘇聯，英國，法國。其試驗計劃的縝密，所費經費之龐大，真是空前所未有。

可是這牙誇張的結果，清楚地說明了原子彈的威力並沒有像某些科學家所說的會使地球變形的可怕力量。根據報告距離目標船隻僅數百碼的比基尼各島上的樹木，則依然如故，並未變色，而「法尼亞戰艦艦上代替人類之若干山羊」仍能「集於艦首甲板上慢嚼亂草」，「魚群亦仍浮游無恙。雖則七十三艘目標艦中有五十九艘中彈，然而沈沒者，僅有五艘而已。在各艦上載有代替人數之豬羊各一五〇隻，鼠三一〇〇隻，然而死亡者亦僅猪羊各十隻，鼠三〇〇隻而已，費了如是大的苦心而得到的結果如此，所以無怪乎要使各記者大失所望，而蘇聯亞力山大羅夫教授要聲肩遙指「不過如此」了。

然而美國這次的原子彈試驗至少可以給我們下面的幾點感想：

召開國民大會前題

使人等候已久的國民大會，現在已由國防最高

第一，去年日本帝國主義之無條件投降，世人皆知。中國人民勝利於三頃東三軍，然可我門頭仰哉。

第一，去年日本帝國主義之無條件投降，世人往々完全歸功於二顆原子彈，然而我們須知戰爭拖延了日本八年之久，早已使她精疲力盡，但日本不敢輕易言降者，是軍部爲了顧住「必勝」的面子耳。待原子彈出現，他們就乘此來一下過份的宣傳藉以減輕自己因提出投降而引起對人民的責

任。至於美國呢，將這原子彈威力超過事實的宣傳，自然是含有極濃厚的政治意味的。

第二，這次試驗擊破了武器論者統治世界的大夢，因為在這科學發達的時代里，你發明了一件制人的武器，他也會有反制你的武器，科學永遠是進步的，因此也沒有一種武器可以長久地保持威力的皇座。

第三，和平是要人類相互諒解才能獲得的，尤其是利用什麼秘密武器的威力可以獲得的，即使能够獲得，亦是暫時現象而已。

第四，美國軍事當局試驗原子弹的意義，是在改進原子弹，使之精益求精。這次化了一億一千萬美元的龐大經費而所得到的結果，並不十分驚人，美國是酷愛和平的民族，我們希望他們能以這努力從事於原子弹的研究，為人類謀福利。

總之為要世界和平人類幸福，我們必須把原子弹應用在人類的生活上，使之為人類服役。我們需要互相了解與合作。否則戰爭將永遠跟隨人類，人類只有趨於互相毀滅一途而已。（質）

總之爲要世界和平人類幸福，我們必須把原子能應用在人類的生活上，使之爲人類服役。我們需要互相了解與合作。否則戰爭將永遠跟隨人類，人類只有趨於互相毀滅一途而已。（質）

委員會決定在十二月十二日召開了，這無疑的是政府「還政於民」的表示，也是混沌局勢中明朗的一面。

國民大會原定五月五日在首都舉行，但為了多方的牽制趨於流產，可是國防委員會在還奉制仍未消除，遍地仍是喧擾的時候，來決定了召開國民大會的日期，足可使我們看出中央「還政於民」的誠意。

國民大會是由各黨派人士所組成的，如無奠定和平基礎，則國民大會的代表很難產生，就是產生，而開制憲會議之時，各黨派代表如仍不能通力合作，使憲法之內容議訂盡美盡善，則和平仍是無法奠定的，健全民主制度更是無法建立的。所以召開國民大會的前題首在實現全面和平，次則要賴諸各黨派捐私為國通力合作了。否則國民大會召開日期固已決定，而中央「還政於民」仍是無從還起的。(易)

## 12 菲律賓獨立

菲律賓於七月四日升起獨立的國旗了。這不僅是菲律賓的勝利，而且是世界一切弱小民族的勝利；這不僅是美國人的榮譽，而且是全人類的榮譽。

我們知道美國從自西班牙人手里奪取了菲律賓後，並沒有以以暴易暴的面目出現，她以保姆自居，用教育文化的種種方式來扶植菲律賓走向獨立自治的道路。雖則在太平洋戰爭爆發的階段中，菲律賓不幸落入日人的魔掌，可是美國並不放棄，而菲律賓人民也不願作日人奴隸，終於在

美菲聯合抗敵旗幟下，精誠團結，並肩作戰，把侵略者打下水里去，光復了菲律賓的舊有河山，這不能不說是美國人愛菲人心切與菲人富有獨立精神的結果。

自打倒日本後，美國並沒有像英法荷等國露出統治者對待其遠東殖民地的面貌，相反地却是送還了菲律賓的獨立自由這是何等偉大睿智的措施！誠如陳長官所說的美國有「己立立人」的精神方能如此，這種精神的另一結果是更明顯地暴露了目前英法荷等國的落伍。

在演菲律賓升起獨立旗幟的當兒，遠東被壓迫各弱小民族也同樣的喚起獨立的希望，所以我們期望英法荷等國家能學習美國不要再愚笨地使用陳舊的方法，把自己的幸福建築在別個民族的幸福上面。(易)

## 13 分層負責

有些公務員中了官僚主義的遺毒，完全不把政策當作一件事，只在推拖的圈子里做工夫，運用着欺人欺己的把戲。這種作風不肅清，政治決不會有上軌道的一日。所以陳長官要我們實行分層負責。

分層負責，就是各人緊站自己的崗位，幹自己所應幹的事，負自己所應負的責，不許推，更不許拖，以工作表現，工作效率作為考核每人工作成績優良與否的標準。日前陳長官提出這個分層負責制度的辦法，無疑的是予「公文政治」以一個大打擊，予官僚主義者一個猛烈的當頭棒喝。

臺灣的政治或將因此展開了新的局面。(飛)

日 九	日 八	日 七	日 六	日 五	日 四	日 三	日 二
2. 提動評時局明後勢，北共軍勢緊	1. 马帥接見工農團，指示工作接宣。	1. 大會舉行七七紀念周。	1. 美議員六人在遞信。	1. 楊正武宣佈菲律賓獨立，並立府正式宣佈菲律賓獨立。	1. 甘乃光返馬尼刺，歡迎者有非政府要員及僑胞千餘人。	1. 甘乃光返馬尼刺，歡迎者有非政府要員及僑胞千餘人。	1. 菲律賓軍中有武裝日本軍隊之謠言。
1. 主席召集上作請宣。	2. 表示對軍始終。	2. 美海長由滙赴京拜謁，主事在官邸。	2. 男女司長等遞信。	2. 田中吉吾揚及以之漫作案保關東軍河本所編。	2. 一月十一日召開國軍大會，定本月中旬。	2. 南圻法軍力路向中圻進攻，越軍被坑極烈。	2. 許青美軍陸戰隊司令兄參軍，赴粵商討各省形勢。
2. 攻勢，後藍軍勢緊	2. 許青美軍陸戰隊司令兄參軍，赴粵商討各省形勢。	2. 許青美軍陸戰隊司令兄參軍，赴粵商討各省形勢。	2. 蘇宣佈吳境東部總財產，蘇聯有處埋置。	3. 院長任應召集航業界商討結義航權。	3. 許青美軍陸戰隊司令兄參軍，赴粵商討各省形勢。	3. 國外對的港及該殖民地問題協議。	3. 許青美軍陸戰隊司令兄參軍，赴粵商討各省形勢。

# 陳長官「七七」紀念廣播詞（轉載）

## ——追悼「九·一八」以來抗戰死難的同胞

各位同胞：

今天晚上我在臺北向各位播講，悼念自「九·一八」以來抗戰死難的同胞，我的眼前浮現出一幕幕可歌可泣壯烈犧牲的悲劇，我的心頭充滿了辛酸痛苦但又光榮神聖的回憶。現在我們雖已獲得勝利；但是痛定思痛，我們後死者，必須努力建國，方可以告慰無數抗戰死難同胞的在天之靈。

我先約略談述同胞抗戰死難的情形。

日本帝國主義妄想滅亡中國，不自「九·一八」開始。明治維新以後，由於我國清廷的政治腐敗，國勢日衰，早有覬覦中國之心，他們幾乎時時設法想滅亡我中國。到了「九·一八」事變，「七七」盧溝橋事變，其併吞的野心，完全暴露了。

十五年以前，九月十八日夜間，日本關東軍發動事變，佔我瀋陽，隨着事變的擴大，我東北四省完全淪於敵手。當時，我國爲了顧及世界安全，相信國際正義，在軍事上只採防禦的態度，可是國際聯盟軟弱無能，於是東北四省就硬生生的被日本霸佔了十五年。這十五年中，國軍雖撤離了東北，但是東北同胞身受日人的壓迫，熱血兒女奮起抗戰，從長白山嶺到松花江頭，到處出現義勇軍隊，以他們劣勢的武器相配備，與敵人作殊死的鬭爭，東北義勇軍有多少悲壯慘烈的故事，多少青年男女的鮮血灑在祖國的原野上，他們前仆後繼，視死如歸，爭取自由，要求光復。最慘痛的是那些手無寸鐵的東北同胞，他們或因直接反抗日本，或因同情援助義勇軍，爲日本政府軍隊所拘捕殺害的，爲數自不在少。

九年前的今天，七月七日，蘆溝橋的砲聲一響，整個中國便捲入神聖的抗戰裡，當時，地無分南北東西，人無分男女老少，在最高領袖蔣委員長的領導之下，對日本帝國主義展開全面的長期抗戰，我們的武器誠然不足

如敵人，但是我們的忠勇和決心，却是敵人的砲火所不能摧毀的，抗戰時期，國軍英勇作戰慷慨犧牲的故事太多了，全營殉職，全國死難的報導隨時可聞，爲了祖國也爲了世界，他們甘願沙場灑碧血，光榮地死去。

我這裡要特別提到的，是那些手無寸鐵的平民。他們死於敵人槍刺與轟炸，死於燒殺奸淫，以及間接因戰時而犧牲的，何止數百千萬。又有無數同胞，在敵騎臨逼家鄉之前，紛紛地棄私有產業，拜別祖宗坟墓，携妻帶女，隨國軍向後方撤退，但一路上餐風宿露，餉經顛沛，或因川資用盡，流落他鄉，或因風寒成疾，客死逆旅，或遇敵騎，或遭轟炸，千慮萬劫，難免一死。因這種種而犧牲的，又是不勝其數。總計這次世界大戰之中，各國平民死亡的數字，迄今雖未發表，但我堅信必以我國同胞的犧牲爲最大，喪亡最多，死難最慘。

各位同胞，由於上述全國軍民同胞十幾年的英勇犧牲，堅苦作戰，纏綿得今日光榮的勝利，今天我們在光復不久以後的臺灣，悼念抗戰死難的同胞，我們對這批無名英雄，有說不盡的感激與光榮。在這八九年來的抗戰之中，臺灣同胞直接參加抗戰而殉難的，爲數恐不很多。但是我們回憶甲午戰爭以後，李鴻章割地媾和，當時唐景崧劉永福等領導臺灣同胞，奮起抗戰，死難之烈，如今六七十歲的臺灣同胞，記憶猶新，不必我來多說，所以我們可以說在中國全面抗戰以前，臺灣就已有過抗日戰事，且有不少殉難死節的同胞，這是同胞的光榮，是我們所不能忽視的。正由於這幾十年來的我們全國同胞忠勇抗戰的結果。所以百年來的奇恥大辱，得以完全湔雪。國父曾說「有志者事竟成」是不錯的，但是在今天，除了紀念，追悼以外，我還有幾點意思，要向臺灣同胞說一說：

第一我們紀念「七七」，必須想起 總理，想起三民主義。臺灣的光復，

中華民國的勝利，由於「七七」抗戰。「七七」之所以抗戰，由於爲中華民族爭自由，爭獨立，即由於民族運動，而這種民族運動的發展，由於總理倡導民族主義。總理自乙酉中國被法國戰敗之年，即有顛覆清廷，創建民國之志，至甲午中東戰起乃創立興中會。總理革命的動機之一是中華民族地位的削弱。興中會宣言云「堂堂華國，不齒於列強，濟濟衣冠，被經於異族，有志之士，能不痛心！」即可見其民族思想之濃厚。總理以後不斷提倡民族主義。中國人民民族意識的增強，民族運動的進展。總理「大有力也」。沒有總理，沒有三民主義，甚至於可以說不會有「七七」抗戰，不會有臺灣今日的光復。即使有，或者會延遲若干年。

第二，「七七」抗戰勝利，民族主義已完成了嗎？不，不，對於民族主義，我們還要繼續的努力，加緊的努力。對外求中華民族地位的平等，中國的獨立，只是民族主義目的之一。民族主義的又一目的，是扶植國內弱小民族，使能自決自治，地位一律平等。這在目前，還沒有完全做到。民族主義的更重大的目的，是援助世界弱小民族，打倒帝國主義，使全世界被壓迫民族，一律得到解放。原來帝國主義與民族主義，是不能並存的。什麼是帝國主義，總理說：就是用政治力去侵略別國的主義。凡是侵略，一定侵犯別國的獨立自由與平等，而民族主義則主張每一民族的獨立自由與平等，所以帝國主義一日不消滅，即民族主義一日不完成。中國民族主義的任務，不止是求中華一民族的解放而已。至世界弱小民族的解放，中國不能辭其責，總理說「所以中國如果強盛起來，我們不但要恢復民族的地位，還要對於世界，負一個大責任，如果中國不能夠擔負這個責任，那末，中國強盛了，對於世界便有大害，沒有大利，中國對於世界，究竟要負什麼責任呢……所以我們要先決定一種政策，要濟弱扶傾，才是盡我們民族的天職。我們對於弱小民族，要扶持他，對於世界的列強，要抵抗他，如果全國人民都立定這個志願，中國民族，才可以發達，若是不立定這個志願，中國民族，便沒有希望……我們便要把那些帝國主義來消滅，那才算是治國平天下……用固有的道德和平做基礎，去統一世界成一個大同之治，這便是我們四萬萬人的大責任；這便是我們民族主義的真精神。」照總理這一段話，民族主義的任務之一是濟弱扶傾，抵抗強權，消滅帝國

主義，促成大同之治。總理以爲這是四萬萬同胞的責任，而且要盡這個責任，中國民族，才有希望。

臺灣同胞，我們要認識我們對於民族主義責任之重大。「七七」抗戰的勝利，只是民族主義的工作的一部份而已。民族主義應做的工作，待我們大家努力的，真是無限。我們要以抗戰的決心，勇氣，毅力，以及犧牲，來完成民族主義的全程。我們要齊心扶傾，我們一定要自己先立於強盛的地位。如何求強盛呢，我們必須照總理在民族主義中所指示，恢復民族精神，恢復固有道德，恢復固有知識與能力，尤其要迎頭趕上，學歐美的長處科學。

臺灣同胞，在這「七七」的一天，我們要追悼，要紀念。但是只是追悼紀念是不够的。我們必須因追悼，紀念而努力未來，同時即以努力未來，以事實來追悼，紀念。八年的血史，含藏了無價的教訓。我們要珍貴這教訓，在這血史上面，創造出燦爛光明的中華民國，使這可哀的「七七」，同時成爲最欣喜的「七七」。

### 蘆溝橋

蘆溝橋在北平西南二十餘里，屬河北省宛平縣，在永定上面，有了八百餘年的歷史，素稱名勝之地，所謂蘆溝曉月，至今還被人民稱道。平漢鐵路在牠的旁邊渡過永定河，使這兒成了交通要道，又是軍事上的據點，有鞏衛北平的作用。

民國二十六年（一九三七年）七月七日，日本軍隊早已在蘆溝橋附近操演了好幾天了，七日那天，在戰罷完畢歸隊的時候，忽然聲稱失落士兵一名，一定要到我軍所駐的宛平縣城（在蘆溝橋附近）去搜查，那時我軍因深夜不肯開城門，婉言拒絕，日軍包圍宛平。八日早晨，我北平當局派人會同日方前去調查，正在交涉的時候，日軍就向我駐軍開砲，並說要我駐軍撤退，才可談判，我軍吉星文團過去參加過長城抗戰的，當時就堅決表示：「願與蘆溝橋共存亡」，於是起而應戰，不肯撤退，中日大戰的砲聲於是響了。但是那時戰事只在蘆溝橋進行，其餘各地，中日兩軍還沒有交手，所以蘆溝橋戰爭只算得中日大戰的序幕。

# 陳長官「七七紀念」に於ける廣播詞（轉載）

## 「九・一八」以來抗戰死難の同胞を追悼

各位同胞：

今晚私が臺北より各位に「九・一八」以來抗戰死難の同胞を悼念する播講に於いて、私の眼前には已でに一幕の可歌可泣、壯烈なる犠牲の悲劇が浮び上つたのである。私はこの辛酸なる痛苦を充たし、而して又光榮、神聖、なるを回憶するものである。現在我々は已でに勝利を獲得したとは雖へ共、死に後れた我々は須らく建國に努力し、以て無數なる抗戰死難同胞の英靈を慰めなければならぬのだ。

私は先づ同胞の抗戰死難した情況を簡単に述べ度いと思ふ。日本帝國主義が中國の滅亡を妄想して、「九・一八」事變を惹起したのである。明治維新以後、清廷の政治腐敗により、我國は日毎に衰退し日本軍閥は早くも中國を狙ひ、幾次か中國の滅亡を妄想して、あの手この手を挙げて來たのであつた。「九・一八」事變から、「七七」の蘆溝橋事變勃發は、あの併呑的野心を完全に暴露したものである。

十五年前の九月十八日の夜、日本關東軍は事變を惹起して我が衝陽を占領した。事變が擴大なるに伴れて我が東北の四省も完全に敵に奪られたのである。當時我が國は世界安全を顧みて、國際正義を相ひ信じ、軍事上においては只防禦の態勢に出るより外にならなかつたのである。だがしかし當時國際聯盟が軟弱無能なるか爲に、我が東北四省は、新生の強硬なる日本に十五年も占領されたのである。この十五年間、國軍が撤退したとは雖へ共、日人の壓迫を受けた東北同胞熱血兒が奮起抗戰し、長白山嶺より松花江頭迄には到る處に義勇軍が出現して、敵を阻止し、彼等は劣勢なる武器と配備を以て必死の闘争を敢へて來たのである。東北義勇軍には許多の悲壯慘烈なる美談があり、許多の青年男女が祖國原野上に鮮血を染めて、前仆後繼して自由を爭取し、光復を求めて戦つて來たのである。最も悲惨なのは、あの手に寸鐵なき東北の同胞なのだ。彼等は直接日本に反抗し、或ひは義勇軍に同情して援助したものが日本政府、軍隊に捕らはれて殺害されたものも少くないのである。

九年前の今日の七月七日、蘆溝橋の砲聲一度響きや、全國はこの神聖なる抗戰に捲き込まれたのである。當時地域には東西南北とも區別せ

ず、人には男女老幼とも分けず、總べてが最高領袖蔣委員長領導の下に、日本帝國主義に對し全面的長期抗戰を開いて來たのである。我々の武器は確かに敵に劣れてはゐたがしかし、我々の忠勇と決心には、さすがの敵砲火もこれを摧毀することが出來なかつたのだ。抗戰時期における國軍の英勇なる作戰、慷慨、犠牲なる美談も數限りなくある。全員の玉碎、全團死難の報導は何時も聞かされてゐる。祖國の爲、世界の爲に彼等は喜び勇んで沙場に碧血を凝らして、譽れにと散つたのである。

ここで私は特に擧げて話したいのは、手に寸鐵もなき平民である。彼らは敵の銃剣と爆轟に倒れ、燒殺奸淫に死し、而して間接的に犠牲となつたものの數は幾千萬あるか判らない。又無數の同胞は敵が家郷に臨逼せば私有財産を拋棄し、祖先の墳墓を拜別して、携妻帶女して國軍に従つて撤退する無數の同胞の中には、餐風宿露にて倒れたるもの、或ひは資財を使ひ盡くして他鄉浮浪されたもの、或ひは、敵に遇ひ、爆轟に遭へば、千魔百刲必ず一死は免かれない。この様な種々様々なる犠牲も又幾らあるか判らない。今次世界大戰に於いて各國の平民死亡數は未だ發表されてゐないが、私はその犠牲の最大なる數、死亡率の最高と死難の最も慘めなるのは我が同胞であると確信して言へよう。

各位同胞：この様にして全國軍民同胞は十餘年の英勇、犠牲、堅苦なる作戰に依つて今日の光榮ある勝利を得たものである。而して今日我々が光復して間もなき臺灣に於て、抗戰死難の同胞を悼念し、無名英雄に對して我々は言葉に盡せ難き感激と光榮を覺ゆるものである。この八九年來の抗戰期間に於いて、臺灣同胞が直接抗戰に參加して殉難したものは、おそらく多數なきことであらう。だがしかし我々が甲午戰爭（日清戰爭）の後、李鴻章が割地講和を行つたが、當時唐景崧、劉永福等が臺灣同胞を領導して抗戰に奮起した死難の烈士に對することは、現在六十歳年輩の臺灣同胞には猶は記憶新らたなるものがありませう。今更私が言上するに及ばんことである。

それで中國が全面抗戰する以前に於いて、臺灣は已でに抗日戰を行ひ、少からざる殉難死節の同胞があつたのである。これは臺灣の光榮で

あり、我々の輕視すべからざることなのである。この幾十年來我が全國同胞の忠勇なる抗戦の結果により、百年來の奇恥大辱を完全に雪ぐることが出來たのだ。國父が曾つて言ふた「有志者事竟成」とは毫も疑はないのである。

但し今日の紀念並追悼の外に、私は臺灣同胞に幾つかの意見を述べたいと思ふ。

第一我々が「七七」を紀念するには須らく總理を偲び、三民主義に想ひを寄せ、臺灣の光復も、中華民國の勝利も「七七」の抗戦に依るものである。「七七」の抗戦は中華民族の自由の爲にこれを争ひ即ち民族運動から獨立を争つたものなのだ。而してこの民族運動の發展も總理の倡導する民族主義に外ならないのである。

總理が乙酉の年中國が佛國の爲に打ち敗られた時、己でに清廷を傾覆して民國を創建せんとする志しを抱き、甲午の中東戰(日清戰爭)が起きた時には興中會を創立したのである。

總理革命動機の一つは中華民族たる地位の削弱にあつたのだ。興中會宣言に「堂々たる華國、烈強に入られず、濟々なる衣冠も、異族に輕らるる、志ある士よ、何を痛心せんか」これを見ても其の民族思想の濃厚なることが伺はれる。其の後總理は民族主義を不斷に提倡して來たのである。中國々民の民族意識が増強され、民族運動の進展せるのも、總理の大なる力にあるのである。總理なくして三民主義なし、而して「七七」の抗戦も出來なく、臺灣が今日の光復をも得られないことゝも言へよう。若しあつても或ひは何年か遲延したことであらう。

第二、「七七」の抗戦は勝利を得たが、民族主義は已でに完成したであらうか? 未だである。民族主義に對して我々は尙一層努力しなければならない。對外には中華民族の地位平等、中國の獨立を求めるのは民族主義目的の一にして、もう一つは國內弱小民族を扶植して自決自治が出來、地位の一律平等にあるのだ。これは今のところ未だく、完全に啟し遂げて居らない。この外に民族主義の更に重大なる使命は世界弱小民族の援助にある。帝國主義を打倒して世界の被壓迫民族を一律に解放してやるのである。原來帝國主義と民生主義とは並存されないものだ。何を帝國主義と言ふか。總理曰く「政治力を以て他國を侵略する主義である。この侵略のみならず、必ず他國の獨立自由と平等を侵犯する。而して民主主義では各民族の獨立自由と平等を主張する、だから帝國主義が一日

遅れて消滅すれば、即ち民主主義も一日遅れて完成しなければならない。中國の民族主義の任務は只中華一民族の解放に止まらず、世界弱小民族解放の使命をも負はなければならないのである。總理曰く「若し中國が強盛せば我々は只民族の地位を恢復するのみならず、世界に對して一大責任を負はなければならない。それが若しも中國がこの責任を負はずして、強盛したならば世界に對しては大害あつて、大利なしなのである。それならば如何なる責任を負ふべきか……だから我々は先づそれに對する一種の政策を決定しなければならない。」

濟弱扶傾を要するのだ。これが我々民族の天職なのだ。弱小民族に對してはこれを助けるには抵抗しなければならない。我が全國々民が皆共この志願を抱き占め得れば中國民族も始めて發達せられるも、これに反し此の志願を抱き占め得れば中華民族も希望せられんのである……我々があの帝國主義を消滅しなければ、天下泰平とは言へられない。固有の道徳和半を基礎にして世界を統一して一つの大同の治を成し遂げるのか我々四億同胞の大責任であり、我々民族主義の眞なる精神である。この總理の言葉に依れば民族主義の任務は濟弱扶傾、強權に抵抗し、帝國主義を消滅して、大同の治を完成するのである。而してこれが我々四億同胞の責任であり、そしてこれを完遂させねばこそ中華民族に輝やかしい前途があるのである。

臺灣同胞よ、我々は民族主義に對する我々の責任重大なることを認識すべきである。「七七」抗戦の勝利は民族主義の工作の一部分より得たものに過ぎない。民族主義に於いて做すべき工作は、無限にして我々の努力を待つてゐるのである。我々は抗戦の決心、勇氣、毅力、そして犠牲を以て民族主義の全程を完成させるべきである。我々が濟弱扶傾を敵すには先づ自己の強盛なる地位を築かなければならぬ。如何にして強盛を求むるべきか? それは總理の民族主義中に指示しある、民族精神の恢復、固有道德の恢復し、固有の智識と能力を恢復して而して、歐米の長所、科學を學ばなければならぬのである。

臺灣同胞よ、この「七七」の日に於いて我々は只の追悼、記念のみにて過ごさしてはならぬのである。須らくこの追悼と記念に因り、將來の爲に努力し、そしてその事實を以てこれを追悼し八年の血史と無價なる教訓を記念しなければならない。

我々はこの教訓を貴重にして、その血史上に光明燐爛たる中華民國を創造しなければならないのである。それと同時にこの可哀的「七七」を最も欣快なる「七七」にさななければならないのだ。

# 如何做人（續）

胡福相

## 一五月廿五日對中央警官學校選介來臺工作畢業員生訓話

前次我說希望各人都具有事業心。至於人格的修養方面，前次有闕地對一般人心理上的缺點也作了一次研討；如欲改正這種缺點，一方面須以道德律已，另一方面更須引法律律已。因為人的慾望有如野馬，倘不能控制，則平原放馬，可縱不可收，但假使有了一條繩繩，則可使野馬成爲一匹千里馬，如或不能成爲千里馬而爲普通馬，或驕馬，那就完全要看自己操縱的能力如何了。道德與法律之於人真像馬上的一條繩繩。而所謂法律，不管立法者，執法者，和公民都一樣的應該遵守。皇帝和乞丐在法律面前都一律平等。人的行止原像一隻飛鳥，一條游魚，飛鳥如不貪食則飛翔天空，非常自由；游魚如不貪食，也永不會墮入魚網。網，我們知道是有組織的，而且有網必有領，飛鳥游魚如入網則愈縛愈緊，要出來就困難了。所以人如有什麼不良的企圖，就應該引法律自惕，如此，則社會上壞人就可慢慢的減少了。

其次說到操守應從小處着眼，小處着手。我們的校訓就是「誠」，我們本身須光明磊落，古語云：「天行健，君子以自強不息」。各位須具有自強不息的精神。今天長官所說不撒謊，不揩油，不偷懶以及工作上許多勉勵各位的話，與教育長平日所說全誠至誠的意思都是要各位有良好的操守。操守的意義是很嚴格的，劉備對阿斗說：「勿以小善而不爲，勿以小惡而爲之」，我們積小善而成大善，積小惡而成大惡，古今中外都同出一理。例如一個科學家的發明，就是無數次試驗挫折的經驗的積累才始成功的。至於惡人也都是由小惡做起。各位要能天天反省，警惕，一發現過失立即就改過糾正，則一生之中就不容易有錯處了。譬如早退遲到以為是小事，沒有關係的，這就不對。修養人格保持操守便是從小處着手的。

一種習慣的養成，必須要有恒心，洗澡是生活中很好的習慣。各位能每天洗澡，或兩天洗一次澡，都是必需的，這可以增進個人的健康，家庭的

快樂，因而有助於事業的發展。所以各位都應養成這習慣。又如游泳，騎車，駕駛摩達卡，都應學會，都是我們工作上應有的技能。

學問無止境，各位不要自己滿足。初到機關辦事，除學習公文以外，還要積極地提供建設性的意見，文王訓武王說：「時至勿疑，遇非勿處，見善勿怠」，就是機會到了切不可以錯過；不論這件事的是非，都應勇於判斷。遇非勿處包含了「非禮勿視，非禮勿聽，非禮勿言，非禮勿動」，當然我們也不能很呆板的解釋，例如妓院，盜竊，有任務在時却不能不去。一個警察必須鍛鍊自己意志，不爲環境所污，不爲世俗所染，像荷花長於爛泥而不爲爛泥所污。見善勿怠，是要積極的爲善，不管別人如何，只要問自己有無爲善即可。

朱文公又說：「此日空過一可惜也，此生不學二可惜也，比身一失三可惜也。一天的機會錯過，就無法追回，所以各位必須重視時間。生命是時間的積累，事業是工作的積累，一切事業無不決定於時間，往々時間錯過，成功的機會也錯過，所以時間是事業之母，我們應該有深切的認識。

再次，我們不可不學無術，無術則無以濟世，世事繁瑣，時代是在進步的，世事萬物都是我們工作的對象。我們應不斷的學習，一個人不能有多次的失敗，尤其是道德上的破產將是無法補償的。到臺灣後，發現我們自己仍有少數行為不檢點的人員，這些人真太不自愛了。教育長來信，對我說：「本校學生，以後希嚴加督察，如有敗壞校譽的，可以先行開除學籍」。盼望本校同學沒有這種事情發生。在工作上有過錯尚可以原諒，如品德上有過錯，則絕對不能原諒。我們校長平日是如何地教誨我們，我們應時刻牢記，不應該做任何違背他教誨的事。

一個人在社會上的價值，不是在職位的高低，而是在人格的高尚與否。各位分發到各地去工作，希望都能尊重自己人格，以自己人格的高尚自

做。所謂君子之德如風，必須做到以個已的品德來影響社會風尚，感化民俗。能夠這樣便是發揮了警察最大的力量了，最後，要對各位說的是：一個人非但要有良好的品格，技能，和健全的人生觀，更須有強壯的身體；在機關中工作，生活要學校化，起居作息都要有定時有規則，校長提倡新生活運動，要我們精神不要浪費，無謂的應酬跳舞等，都是精神的浪費，精力的不節約，各位都不應染有這種惡習慣。多一分精神，就是多一分事業，望各位都能為自己多一分事業着想。新生活運動提倡整齊清潔，是很

有人說警察是預防危害，保障安寧，維持秩序，增進福利的國家代表，就因為警察是代表國家做事的，所以與政治體制有莫大的關係。

設使這國家是君主專制的，則警察就會被獨夫或少數的貴族操縱作為欺壓地方掠取民衆的工具；設使這國家是民主共和的，警察必依民意執行政府的法令，興利革弊，維護公理。足見警察二字，名稱雖同，其實質却

極殘酷的方法，實行殺害，以鎮懾人民反抗之心。

我國是民主政體。以三民主義為立國的寶典，所以警察是民主化的，以公僕的地位自居，與過去日本帝國主義的警察，迥然不同。

我們的責任是依法執行任務，一切莫不以福國利民，除暴安良，與民共好惡為依歸。任何

地不以孩子健康為念的。養之護之，任勞任怨，而且在管教上必須時常加以強暴的手段，自然是不允許存在。所以主席說：「警察為社會導師，為人民褓姆」這兩句訓詞，我們警察同人必須時時體念。

誠然，警察能以教師的精神與方法來領導民衆，自然會使民衆心神悅服。古人說：「師也

日本過去是君主國家，警察自然而然充分表現其專制與獨裁的手段：在國內則尊皇室，對特殊階級，袒護政治經濟上已得優越地位的人，而對平民的一切權益權利，視若無視。對國外殖民地，則暴虐為心，苛刻殘酷，不但以人民為奴隸，甚至視如仇敵。對待奴隸不過如豢養僕役，使其馴服而已，然他們更進一步抑制人民思想，干涉人民行動，有時且用

重要的，各位自己身上的整潔都須注意，小事不注意，大事就更容易忽略了。如果自身小事尚辦不安，怎能輔導人民，安定社會呢？校長說：我們要和自然界的空氣、水、日光、鬥爭，在執行職務時不論風霜雨雪都應挺身以赴。也唯有與自然界競爭，才能鍛鍊出自己強健的體魄來。我們能有高尚的人格，優良的技術，正確的人生觀，再加強健的體魄，成功自然就是我們的了。

## 我們對於警察的認識

徐 篤

強暴的手段，自然是不允許存在。所以主席說：「警察為社會導師，為人民褓姆」這兩句訓詞，我們警察同人必須時時體念。

做到主席所說「公正嚴明，信賞必罰」。本身態度嚴正，行為亦能檢點為人示範，這才是我們理想的警察。國中在政府管轄範圍以內，均有警察機關的存在，遵奉政令，推行庶政，與民衆接近，所以民衆若有不執行或不能守法，警察都應不時監督糾正，民主政治的警察是以勸導替代干涉，以感化替代制裁的。

# 人となるには如何にすべきか

(續)

胡 福

相

## 五月廿五日中央警官學校選拔來臺工作畢業員生に對する訓話

前回に於て各人とも事業心を具有することを話し、人格の修養についても前回一般人の心理上の缺點を検討し、この缺點を補正するためには一面道徳をもつて己を律すると共に他面法律を以て律すべきであると云つた。それは、人の欲望と云ふやつは野生の馬で自分で自身を控制し得ないからである。平野に於て馬を放せば従ふべくして收めるべからず。若し一本のナワの控制があれば則ち一匹の野生の馬を千里馬に變じうるのである。若しくは普通馬或は驚馬にするとも出来るのである。これは完全に操縦の能力如何によるのである。人に於ける道徳と、法律とは恰も馬に於けるナワの如きものである。法律と云ひますと、凡そ、立法者、法律の執行者、及び守法者は皆同様の效用を有するのである。人の行爲は一羽の飛鳥や、一匹の游魚に似てゐる。飛鳥が若し貪食しなければ則ち天空に飛翔して非常に自由である。海魚も貪食せば則ち永久に魚網に墮入することはないのである。我らは網が組織されたものであることを知つてゐる。而して網あらば必らず領あらん。飛鳥游魚にして、網に入らんか、もがけばもがく程、きつくなるのである。勿論出て来ることは難いことである。法網も斯くの如し、一個人の行爲にして網に入る如きことあらば、頭を回らすも矢張り難し、故に人の行爲に何か不良の企圖ある時に於ては、當然法律を以て自己を警戒し、自己を戒律すべきである。斯くの如く出來て始めて社會上の悪人を、だんく減少することが出来るのである。これらの點に關しては、諸君は在學時代已に多く教へられてゐると思ふ。所謂修養、修養の有無と云ふのは、即ちその開導の有無を見るにある。古人曰く「君子先慎乎德」とこれ即ち德の力を以て開導すること云ふことである。

其の次に操守と云ふものは當然小さい所に着眼して、小さい所より着

手することである。我らの校訓は『誠』である。一面須く本身が光明磊落であると共に古語云『天行健君子、以自強不息』諸君はこの自強して息まざる精神を具有すべきだ。今日長官の云つた、ウソヲツカナイ、詭賂ヲトライ、ナマケナイ、こと及び工作に關する幾多の勉勵の言葉と、教育長が、平日教へてゐる所の至誠至端の意味と同じである。劉備は阿斗に對し曰く『善は小々からと云つてやらなかつたらいけない。惡はいくら小さくてもやる』と、我らは小善を積んたら大善となり、小惡を積んだら大惡になるのだ。古今中外ともに同一理に出づるものである。一人の科學者の發明はそれだけの挫折を経過するのか分らない。悪い方面から云へば惡人は皆とも小惡よりやり始めたのだ。諸君は毎日反省し警戒しなければならない。過失を發見したら直ぐに改過糾正する様にすれば一生の中に於て容易に錯處が出ないのである。例へば出勤に遅刻して若し誰も見なかつたらそれで良いと云ふ様なことは間違ひである。人格を修養することは、どりもなほさず、小さい所より着手したことになるのだ。古い諺に曰く『日に一善を行ふ』と、諸君がこの様な好い習慣を養成することを希望する。

一種習慣の養成は、必らず恒心がなければならぬ。風呂は生活中非常に好い習慣である。臺灣の設備は實に便利である。諸君が毎日或は隔日置きに一回風呂へ入ることは、實に必要なものである。國內に於ては環境とか、或は色々な條件で容易に風呂へも入れないが、臺灣は非常に早く出来るのである。これは個人の健康を増進するものだ。そして家庭の快樂を増進するものである。事業の發展を助けるが故に諸君は當然この習慣を養成すべきである。その他水泳、自轉車、自動車等皆出来る迄學ばないといかん。これは皆とも我らの工作上、當然もつべき技能である。

る。然し車に乗つて各種遊藝場へ行くには、公務のある時以外絶対に行つてはならない。

學問には止境はない。諸君は自己満足してはいかぬ。始めて機關に入つて仕事をするのだから、公文を學習する外、積極的に建設の意見を提供すべきだ。文王が武王に訓へて曰く「時に至つて疑ふ勿れ。非に過つて處する勿れ、善を見て怠る勿れ」と、即ち機會が來たら決して逃がすな、このことは非がどうであらうとも、勇んで判断すべきである。非に過へば處すること勿れ、と云ふことは「非禮勿視、非禮勿聽、非禮勿言、非禮勿動」を包含したものである。當然我らは形にはまつた様な解釋をすることが出來ない。例へば、妓院、強盜、洞穴等は任務のある時は行かざるを得ない。警察は須く自己の意志を鍛錬し環境によつて汚され、世俗より染められない様にし、恰も蓮花が泥濘の中より長じ然かも、泥濘に汚がされることがない様に、警察もこの種品德を具有すべきである。善を見て怠る勿れとは、積極的に善を爲すことである。他人に善をなしたかどうか聞くよりも、自己~~が~~善をなしてゐるか否かを問ふべきである。朱文公又曰く「此の日を空しく過す、惜しむべきもの一なり。此の一生を学ばず即ち惜しむべきもの二なり。此身を失ふ、即ち惜しむべきもの三なり」と、一日の機會を逃がしたら追もどす方法がないのである。故に諸君は特に時間に注意しなければならない。生命は時間の積成であり、事業は工作の積成である。一切の事業は時間の掌握に依らざるはないのである。そして時間が之を決定するのである。時間を無駄にすれば成功の機會をも逃して了ふのだ。故に時間は事業の母である。

更に、我らは藝術を學ばざるべからず、無術則ち、無を以て濟世するのである。世事は繁縝である。時代は進みつゝある。この一切のものと我らの工作の對象である。我らは一面不斷に學習をし、一人の失敗と云ふものは何回もつゝいてやれるものではない。就中道德上に於ける損失は補救する方法がないのである。臺灣へ来てから、ある少數の行為の不檢點な貪汚の人員がある。此れらの人は實に自愛をしないのも甚しいものだ。教育長より手紙が来て私に云ふには、「本校の學生は今後嚴に督

察を加へ、若し校譽をけがす様なものがあつたら學籍を解除する」と、本校同學のるので、この種事情が發生しない様に盼望する。工作の上に間違があつたら、これは又許すことも出来るが、若し道徳上に過ちがあつたら絶対に許すことが出來ない。而してこの種處罰は本校の同學には加重すべきものである。我らの校長は平日ざんざに我らを教へてゐるかは、我らの常に覺えてゐなければならないものである。當然彼の教へに違反する様なことがあつてはならないのである。

一人の人が社會上に於ける價値は職位の高低にあるのではなくして、人格の表現にあるのである。これこそ真正の標準である。諸君が各地に派遣されて工作に行く、諸君が皆この種精神を以てやることを希望する。所謂君子の德風は風尚を改變し、民俗を感化するものである。これは即ち警察の力である。

最後に諸君と話すことは、一人の人として正確なる人格を有することが大切である。それから技能、及び人生觀も然りである。それ以外に、又強健なる體格が必要だ。机闇に於て工作するには生活が規則化しなければならない。起居作息とも時を定め規則をもたせるのである。校長が新生活運動を提倡して、精神の浪費をいましめるのも、それはマーチャンや跳舞、看戲等によつて精神を浪費することを云ふのである。精力を節約しないといけないのである。諸君はこの種惡習慣があつてはならない。精神が旺盛であれば、事業も旺盛になるのだ。諸君がもつと事業について着想されんことを希望する。新生活運動中「整頓清潔」、と云ふことも非常に重要である。諸君は自身の整潔に須く注意すべきだ。小さいことに注意しないと大事は容易に忽略になる。例へば、不整齊不清潔で長官に逢つたら、これは失禮である。若し自分自身でも、つくせないのにどうして人民を領導して整齊清潔にさせることが出來ようぞ? 校長は我らは自然即ち空氣、水、日光と闘争すべきあると云つてゐる。そうすれば風霜雨雪に逢ふとも我らは怕れずに挺身して、職務を執行することが出来るのである。そして唯自然界と闘争してのみ、自己の身體を強健に鍛錬することが出来るのである。我らは高尚なる人格、精良なる技術正確なる人生觀があり、更に強健なる身體があれば則ち成功の路も、もはや遠くないのである。

## 民 主 的 警 察

陸 翰 篓

警察的基本任務是維持社會秩序，保護人民安寧。

如果一個地方的社會秩序外貌嚴整恬穆，內型合理平允。而所有從事正當生活的人们都能够自由自在地過着安居樂業的日子，那麼這地方的警政就獲得了最高的榮譽了。我們警察機關要運用怎樣的手段才能獲得這最高的榮譽，達成基本的任務呢？

每一事物的成功，都由於客觀的情勢和主觀的力量趨向一致而獲得的。那就是說：無論要做什麼事情，一定要在客觀情勢允許之下，再加以主觀的努力，才會使理想變成現實。一個沒有成功可能性的事物，憑你怎樣加強主觀的力量，結果總是幻想和徒然而已。

警察機關要完成自己的基本任務，自然也不能違反這一個定理。我們首先要客觀方面檢討這個既定的社會情況，是不是各階層人民都能够接受和願意接受我們的管導。那就是說：這一社會秩序構成的目的和現狀，是不是跟各階層人民的利害相一致。在這既定的秩序之下一般人民是否都能够得到實際上的安寧和愉快，還是它只是教大部人民忍受痛苦，而遷就少數特權階級的福利。

如果這一答案是正面的，那麼客觀的條件可知是具備了。然後我們警察機關再加以控制，使良善的人民更有條緒地踏着這合理美滿的秩序前進，而對一些特殊的越軌的人則加以壓力，使之也跟着在衆人行列的後面走。

反之，如這一秩序的內容是不合理的不平允的，跟一般人民利益相衝突的。在這種客觀情勢下，社會必然的將產生不安和紛擾。因為是這秩序的本身包含了不可調和的因素。所以，憑你有如何嚴密如何堅強的控制力量，不但將毫無所用，只有更激增那不安和紛擾而已。

那麼，怎樣才能使社會秩序合理化呢？這個問題不是單純的警察範疇內的問題，而是關聯着整個政治問題；因為社會秩序的良好與否，是基於政治制度的合理與否的。要是政治制度合理，社會秩序自然也良好，而爲一

般人民所樂意安居。否則，由於反動政治基礎所產生的特殊化的秩序，必然也會受人民反對。

一個民主政治的國家，它的政策必須以全民利益爲依歸。由這政策所制定的社會秩序是保證人民真正安寧快樂的玉律。我們只有在這種政治制度下推行警政，才能澈底完成警察的基本任務。

反民主的法西主義的根本政策是在奴役人民壓迫人民以建築法西的特權寶座。在這種政治制度下的社會秩序，就等於是一條加在人民項上的鎖鍊。而執行警衛工作的警察，也就等於這條鎖鍊的鑰匙。它在控制和強迫人民服從這個黑暗的秩序，而予求予取地執行法西倒行逆施的政權。在這種環境裏，警察爲民服務的高尚性，是起了相反的變化作用了。它變成法西的魔犬，反動的爪牙。它跟人民嚴酷的對立。它的執行任務，實際上是在破壞社會安寧，而不是維護安寧。它執行力量愈大，主觀觀念愈強，而社會的杌櫈紛擾的形態也就愈趨嚴重，尖銳，最終必將到了一發不可收拾的時候，國家民族所受的損害斷喪，就無可彌縫挽救了！

戰時的日本，德國，靠着他們警察的剛強的控制和鎮壓的力量，使得他們國內反戰反侵略的和平勢力無法擡頭，聽任納粹軍閥們恣肆到底，結果終至弄到覆滅崩潰同歸於盡。

如果日德兩國愛好和平的民衆，能够衝破魔犬爪牙的警察的控制鎮壓，推翻法西軍閥的既定秩序，那末日德兩國就不會弄到今天這樣悲慘的命運了。

所以只有民主政治的警察制度，才能真實地完成維持社會秩序，保衛人民安寧的本能任務。因爲在民主制度下，推行警政，才能够客觀與主觀趨向一致，才能做到理論與實踐的統一，才可以把企望變成現實。

我們臺灣的同胞，是受了五十年的奴隸化的壓迫和殘害，飽經那爪牙魔

(下接19頁)

# 民 主 的 警 察

陸 輪 節

警察の基本任務は社會秩序の維持、人民安寧の保護である。

若しも地方の社會秩序の外貌が嚴整恬穆、内型も合理公平であり、而して總べての人民が正當なる生活に從事して居れば、皆んなも自由自在、安居樂業の日を送ることが出来る。それでこの地方の警政も最高の榮譽を獲得することが出来るのである。

我等警察機關は如何なる手段を運用して行けば、この最高の榮譽を獲得し、基本的任務を達成せられるのか？

如何なる物事の成功も皆客觀的情勢と主觀的力量が一致して、それに向かはれる時に始めて獲得し得るものである。これは即ち、如何なる事を做すにしても必ず、客觀情勢の許す下で、更に主觀的努力を加へてこそ始めて理想を現實に表はし得るのだ。それが成功の可能性なき物事であれば、これを如何に主觀的力量を增强したからとて、結局は總べて幼想と徒勞に過ぎないのである。

警察機關が自己の基本任務を完成させるには當然この定理に違反することは出來ない。我々は先づ客觀方面より、この既定的社會情況を検討してこれは各階層の人民共受け入れるか？皆んな我等の管轄を觀迎して希望してゐるものであるかを見なければならぬ。つまりこの社會秩序の構成的目的と現状は各階層人民の利害と相ひ一致してゐるか否やか、この既定的秩序の下に一般人民が實際上の安寧と愉快を得られるか否やか？或ひは一般人民の大部分に苦痛を忍び受けさせて、而して少數の特權階級の福利を調和するのではないか？

若しもこの答案が正面的であるならば客觀的條件は具備であることを知るべきである。然る後に我等警察機關が控制を以て加へ、そして善良なる人民にこの合理的美滿なる秩序に向つて前進させなければならぬ。而して少數の特殊なる越軌の人には壓力を加へ、これ等善良なる衆

人の行列を後から従はさして進ませるのである。

これに反して、この秩序の内容は不合理、不公平であり、一般人民の利益とは相ひ衝突的なものである様な客觀情勢であれば社會には必ず不安と紛亂を生じる。この秩序の本身には已てに調和すべからざる因素を包含してゐるからだ。それで如何に堅密如何に堅強なる控制力があつても、毫も役立たないばかりではなく、反つてあの不安と紛擾を益々激増させるだけである。

それで如何にせば社會秩序の合理化を得られるか。この問題は單純なる警察範域内の問題ではなく、總べての政治問題と關聯してゐるのである。社會秩序の良好か否やは政治制度の合理か否やかに基づくものである。若し政治制度が合理であれば社會秩序も自然に良好となり、一般人民の樂意安居となるのである。そうでなくして政治基礎の反動より產出したる特殊化的秩序であれば、必ず人民の反対を受けなければならぬ。

一つの民主政治國家の政策は全民利益の爲に依歸し、彼の制定した社會秩序も人民真正なる安寧快樂の保證に外ならない。我等がこの様な政治制度下に於いて警政を推行して行けば、警察の基本任務も澈底完成することが出来るのである。

牙となつてゐるのである。人民と嚴酷なる對立の下に任務を執行してゐるのは、社會安寧を維持するのではなく、安寧を實際的に破壊してゐるものだ。彼の執行力が強ければ強い程、主觀的勢力を倣せば倣す程、社會の紛亂態勢はそれに従つて嚴重化し、尖銳化するものである。最後に於いてそれが必ず爆發して取りかへしの付かないこととなり、その時には國家民族の受けたる損害は已でに挽救すべからざる狀態となつてゐるのだ。

戰時の日本、ドイツは彼等警察の剛強なる控制と鎮壓力を頼つて彼等國內の反戰反侵略なる和平勢力に擡頭する術もなく、只ナチス軍閥の欲しい儘に徹底させて來た。その結果が遂に覆滅崩潰とともに歸する慘境となつたものだ。

若しも日獨兩國の和平愛好の民衆が鷹爪牙なる警察の控制鎮壓を衝き破つて、法西軍閥の既定秩序を推破することが出來たら、日獨兩國は今日の悲惨なる運命に至らなくとも済むのであつたらう。だから民主政治の警察制度があればこそ、始めて眞實なる社會秩序を維持し、人民安寧の保衛なる本能任務が完成せられるものである。民主制度下にあつてこそ、警政の推行は始めて客觀と主觀が一致になつて行はれ、そして理論と實踐の統一が出來て始めて、企望を現實に表はし得るのである。

我が臺灣同胞は五十年來の奴隸化的壓迫と殘害を受け、あの鷹爪牙に似た日本警察の鞭撻を充分に受け、彼等は忍びに忍んで來たのである。あの長時間の残酷なる暗黒生活をして、今度三民主義の民主政治なる祖国懷抱にかへて來たのである。今日の臺灣は煌輝浩大なる三民主義の温き陽光の下に民衆は自由の芬芳を嗅き初め、民主の甘汁を嘗めることが出來た。今は已でに帝國主義は三民主義となり、殖民地化の專制政治は民主政治と替り、自由解放が押取壓迫を替つて來たのである。この良好なる政治基礎上において客觀情勢の警政推行は毫も問題ではないのであるが現在は只自己の職威を守り、特に主觀勢力を増強して人民の爲に服務する新臺灣の民主警察の本能任務を完成させなければならぬのみである。

## 清代之警察

清朝採用明保甲之法，設省、府、縣、鎮、保甲諸總局，統屬於兵部，而直隸於各省之按察。分設官吏以審理關稅稅盜一切紛爭細故之有妨治安之事宜。官吏之下，保有保正，甲有甲長。他們之系統與權限，雖未能清楚分配，然而關於警察之組織，則已稍具形態矣。保甲之制行之既久，弊端百出，庚子拳匪作亂時，八國聯軍陷入京師，在東西城設有所謂安民公所，招募華人充任巡捕管理界內警察事務。翌年亂平，和議告成，聯軍退出北京。安民公所亦隨之而撤消。然變亂之餘，地方治安之維持，乃甚感重要，因襲法安民公所之遺制，設立善後協巡營，旋又改爲工巡局，使之維持地方之安寧秩序，至光緒三十一年中央成立巡警部，各省設立警察督辦，是爲中國採用現代警察制度之嚆矢。對於訓練則由當時全權大臣慶親王奕劻、與順天府日本醫務管內事務長官日人川島浪速訂立合同，開辦警察學堂，訓練巡警應用，以川島爲監督，其訓練期間爲三個月，至光緒二十九年並特設高等科，以爲訓練警官之所，是爲我國警察教育之始。

# 犯 罪 概 說

(續)

季 發 祥

- 14 -

## 九、中止犯

1. 中止犯的意義：我國刑法第二十七條規定：「已着手於犯罪行為之實行，而因已意中止，或防止其結果發生者……」故中止犯者，乃已着手於犯罪行為之實行，或實行完畢，因已意中止着手實行，或防止其結果發生之犯罪行為也。

中止犯亦為前述未遂犯之一種，惟其構成犯罪之要件及其處分與未遂犯不同，故分而述之，以清眉目。

2. 中止犯之成立要件：分析刑法第二十七條之規定，中止犯之成立要件有六：

A，須本於故意：中止犯為未遂犯之一種，已如上述，未遂犯主觀成立要件為「故意」，故中止犯之主觀成立要件亦為「故意」。

B，須有着手以上之犯罪行為：此為未遂犯之客觀要件，亦即中止犯之客觀要件，故中止犯中無預備及陰謀之中止犯。

C，須有發生犯罪結果之危險：如有某一犯罪行為，其犯罪行為已進至着手階段，若其對於犯罪之結果，本已不能發生危險者，不能謂中止犯。例如甲欲毒死乙，誤將粉為毒藥予之飲食是。

D，須中止於未遂之前：如犯罪結果已經發生，而再為中止行為，則已屬既遂犯罪，不能謂中止犯矣。例如甲將乙殺死後，深為悔恨，則已屬殺人既遂，不得謂中止犯，但有一例外，即如屬未遂與中止犯競合時，仍可認為中止犯。例如甲欲殺乙，一槍未中，再發二槍時，忽念舊情，自行中止是。

E，須因已意中止：未遂犯與中止犯之不同點，即在前者之未遂，非基

於已意，而後者之未遂，乃完全基於已意。例如甲欲實行強姦乙女之際，勿聞室外有人，内心生畏而跑，致未能完成其強姦行為，此乃強姦未遂，非中止犯也。如將上例稍加改變，例如甲欲行姦之際，忽念法律森嚴而罷

其姦淫行為，則可謂中止犯矣；因其未遂之原因，係出於己意故也。所謂出於己意者，不問其係為「恐怖」，「悔悟」，「聽人忠告」，「畏懼法律」，或「不能滿足其欲望」等，均得為中止之原因。

F，須為以己意現實防上其結果之發生：中止犯之未遂原因，必須出於己意，已如上述，又出於己意之防止行為，必須是為「現實的防止行為」，所謂現實者，乃犯罪行為之結果，係由於犯罪者以己意防止其發生之主觀事實而不發生之謂也。若犯罪者雖有以己意防止其犯罪結果發生之主觀事實，而無防止犯罪結果發生之客觀事實存在，仍不得謂中止犯。例如甲以毒藥毒乙後，忽念舊情，即予解毒，結果仍未能奏效，甲仍應處以殺人既遂之罪，惟其悔悟行為，仍可為法官量刑之參攷也。（請參看刑法第五十七條）

## 3. 中止犯之種類：

A，着手中止犯：犯罪行為已着手進行，因已意中止其實行者，曰着手中止犯，例如甲欲盜乙財物，入室後忽生畏心而跑是。

B，實行中止犯：犯罪行為已實行，而因已意防止其結果發生者，曰實行中止犯。例如甲以毒物毒乙，忽念法律可畏，即予之解毒是。

## 4. 中止犯與其他犯罪之關係：

A，中止犯與間接正犯之關係：間接正犯者，利用無責任能力人，或無犯罪意思之人，使其為犯罪行為之謂也。間接正犯之中止犯，必須係利用者以自己之意思，於被利用者開始實行犯罪以後，防止其犯罪行為之進行或結果之發生方得成立，否則，如其中止犯罪乃出於被利用者之本意，則利用者仍為未遂犯，不得謂中止犯。

B，中止犯與共犯之關係：共犯者，二人以上共同實施犯罪行為之謂也。關於共犯之中止犯的認定方法有二：

一、共同正犯之認定方法：共同正犯者，共同犯罪之數人，對於犯罪有

意思與行為之聯絡之謂也。依此解釋，則共同正犯之全體犯人，均得負連帶之責任，不能以一人爲特殊，惟中止犯之立法主旨，在獎勵犯人悔悟自新，故特准其能獨立成立，中止犯與其他共同正犯，不發生關係，但若其他共同正犯，由於其間一人之勸阻者，則全體共同正犯，得均爲中止犯。

## 二、教唆犯之認定方法：關於教唆犯之中止犯的認定方法，刑法學者之主張有二：

a，舊說：此說主張教唆者之能否成立中止犯，應以被教唆者之行為爲決定。

我國刑法第二十九條規定「教唆他人犯罪者爲教唆犯，教唆犯依其所教唆之罪處罰之，被教唆人雖未至犯罪，教唆者仍以未遂犯論，但以所教唆之罪有處罰未遂犯之規定者爲限」。根據是條規定，我國刑法對於教唆犯之中止犯的認定，係採新說，即主張教唆者與被教唆者之中止犯，可各自獨立成立，互不相干。茲將教唆犯之中止犯的認定方法，分二點說明如下：

I，教唆之表意未僅明瞭時之認定方法：如被教唆者因教唆者之表意未盡明瞭，因而致被教唆者未爲犯罪之實行時，教唆者得以中止犯論。例如甲告乙曰：丙將帶臺幣十萬元由臺北赴高雄，可爲行動，乃甲未將丙之日起程日期告乙，致乙未能行動是。

II，教唆之表意極明瞭時：如被教唆者由於教唆者之指示，即爲犯罪行爲之實行，則非教唆者本於已意阻止被教唆者犯罪行爲之實行，或防止其犯罪結果之發生，不得謂中止犯。

III，從犯之認定方法：從犯者，幫助別人犯罪之謂也。從犯本有其從屬性，其犯罪之成立與否，一任正犯以爲決定，但中止犯之認定，以個人之意思爲標準，故從犯之中止犯，乃可獨自成立。與正犯不生從屬關係，換言之，如正犯爲中止犯，從犯未必爲中止犯，反之如從犯爲中止犯，正犯未必爲中止犯。

C，中止犯與以數行爲爲一罪之關係：中止犯與數行爲爲一罪之關係，即數行爲爲一罪時，其中有一行爲已爲中止，而其他行爲則已發生結果時

之處斷方法也，茲分述如左：

(1) 連續犯、繼續犯、常業犯之中止關係：犯罪行爲一經成立既遂，便無法使其回復至未遂，此理甚爲明顯，故連續犯、繼續犯、常業犯等其第一次犯罪行爲即已構成既遂狀態，雖其之後之行爲有中止之情形，亦不得謂中止犯，惟其犯罪後之態度，仍可爲法官量刑之參攷（請參看刑法第五十七條）。

(2) 牽連犯之中止關係：牽連犯者，犯一罪而因其方法或結果之行爲犯他罪，根據法律之規定，從一重處斷之犯罪也。關於牽連犯之中止犯的認定方法，可分三點說明如左：

I 中止行爲之罪名較輕於既遂罪時之認定法：中止行爲之罪名如較既遂之罪爲輕時，應以既遂罪處斷，蓋牽連犯之處斷，係採從一重處斷故也。例如甲殺乙後，中止其遺棄屍體之行爲，則應以殺人既遂處斷。

II 中止行爲之罪名較重於既遂罪時之認定法：中止行爲之罪名，如較重於既遂之罪時，根據上述同一理由，應以中止行爲之罪爲處斷。例如甲侵入乙宅行竊後，復於強姦乙女之行爲爲中止時，則應以強姦罪之中止犯論罪。

III 中止犯之罪刑與其他犯罪行爲之罪刑同時之認定方法：如中止犯之罪刑，與其他犯罪行爲之罪刑同時時，則以其所爲中止之時間定之，即其如于第一行爲時即爲中止，則論以中止犯，若其中止行爲係於第二次犯罪行爲時，則仍論以第一行爲之既遂罪。

(4) 結合犯之認定方法：結合犯者，數個犯罪之行爲，依法律之規定，使之結合成爲一個罪名之犯罪也，結合犯法律既已明定其結合爲一罪名，自不能予之分割爲數罪，故結合犯如其最後之結果尚未發生時，當可以中止犯論罪，例如甲於夜間侵入乙宅行竊，係結合犯（結合侵入家宅及盜竊二行爲而成）如甲於侵入家宅之既遂後，復中止其行竊行爲，當以侵入家宅行竊之中止犯論罪，不能論以侵入家宅之罪。但結合犯之成立具有特殊條件者，則另當別論，例如刑法第三四八條第一項所規定之勒索殺人故意殺人罪，無處罰未遂之規定，則不能以因勒索人及中止其殺人行爲，而處以勒索殺人故意殺人罪之中止犯，因本條之成立，以殺人既遂爲成立之要

## 警察訓練之目的

訓練之目的，不僅在予警察以一種職業的智識與技能，尤貴乎養成人類服務的理想與精神，使能了解警察的立場，事事從人民之幸福方面着想。外國警察，於下班時亦鼓勵其穿着制服佩武器，俾於遇有非常事故時，可協助其他值勤人員工作。在我國則不然，規定非值勤不得穿制服，今且取消證章，以防其假公濟私，魚肉人民，一些心理學智識，亦為警察所不可少。良以警察之一舉一動，均足以令人民生出反感，須知大多數人民，對於警察的工作，皆表同情，當然對於限制有些認為私生活，或不以為然，惟總關心地方治安與秩序之維持也。但不要忘記，他們所注意者，不在於警察之手段行為，而在於工作的効果。警察須乎民望，方有名譽之可言，如一警察行為有些不檢，則全局將受咒罵，他們對於一般警察的行為與服裝之要求，頗為苛刻，從不原諒其衣服襤褸與精神萎靡不振之種種困難情形也。故須令警察注意，努力以博得人民之好感，不特對自身為然，即對於全局及警察職業亦須如此，遇人民有事求助時，應說：「我有什麼可以幫助的地方嗎？」不宣言「你要甚麼東西？」良以寧失之過恭，較驕傲與漠不關心為佳也。

余秀豪：警察學大綱

件，否則不能認為結合犯也。  
5. 中止犯之處罰：我國刑法第二十七條規定「已着手於犯罪之實行，而因已意中止，或防止其結果之發生者，減輕或免除其刑」關於中止犯應如何處罰問題，刑法學者之學說有四：一曰犯意不充分說，二曰任意中止說，三曰任意消滅說，四曰無危險說。我國刑法規定

「減輕或免除其刑」係採必減主義，其所以如此規定者，因中止犯對於社會之危險甚微，且係自行中止，惡性不大故也。然其與未遂犯之犯罪行為階段，同已進至着手實行階段，殊應論以未遂同等之罪，但中止犯究係因已意中止犯罪，其情節較未遂犯為輕也。

三五、七、五、

# 犯 罪 概 説 (續)

季 發 祥

## 九、中止犯

1. 中止犯の意義：我が刑法第二十七條規定に「己でに犯罪行爲に着手實行し、而して自意に因りこれを中止、或ひは其結果の發生を防止したる者……」故に中止犯とは乃ち己でに犯罪行爲に着手實行し、或ひは實行完了を自意に因りその着手實行を中止し減ひはその結果發生を防止せる犯罪行爲なり。

中止犯は未遂犯の一種とも言はれ得るも其の犯罪構成の要件及び其處分は未遂犯とは不同なるか故、之れを分述した次第なり。

2. 中止犯の成立要件：刑法第二十七條規定を分析すれば中止犯の成立要件六種類あり。

A、須らく故意に本づく：己でに上述の如く、中止犯は未遂犯の一種にして、未遂犯の主觀的成立要件は「故意」が故に中止犯の主觀的成立要件も亦「故意」なり。

B、須らく着手以上の犯罪行為あるもの：此れは未遂犯の客觀要件が即ち中止犯の客觀要件なるが故に、中止犯中の預備なきもの及び陰謀の中止犯を謂ふ。

C、須らく犯罪結果の危険を發生したるもの：若しある一犯罪行為が己でに其犯罪行為の段階から着手行為に入りて、其の犯罪結果に對して危險を發生し能はざるものには中止犯と謂ひ得す。例へば甲が乙を毒殺せんとして麥粉を毒薬と間違へて飲食させるためが如き。

D、須らく未遂前に中止したるもの：犯罪結果を己でに發生したる後に行爲を中止したものは則ち既遂犯罪に屬して中止犯とは謂はれ得ず。例へば甲は乙を殺して後深く悔恨せるも己でに殺人既遂にして中止犯とは謂ひ得ず。但し一例外として未だ未遂に屬せざるものと中止犯を

合したる時には中止犯とも認められ得る。例へば甲は乙を殺さんとして一發を發射したるも命中せず、二發目を撃たんとしたる際、突然舊情を念ひこれを中止したる時。

E、須らく自意に因り中止したるもの：未遂犯と中止犯の不同なる點は即ち前者の未遂は自意に基づくに非らず、而して後者の未遂は完全なる自意に基づくものなり。例へば甲は乙女を強姦せんとしたる際、突然室外に人居るを知りて、内心恐怖して逃走したる爲其強姦行爲を完成し能はずは強姦未遂にして中止犯に非らず。

若しもこの例を稍々變へて、例へば甲が強姦せんとした際、突然法律を恐れてその姦淫を罷めれば即ち中止犯と謂ひ得るものなり。

その未遂の原因は自意に因るが故なり。それが自意に因るものなれば、「恐怖」「悔悟」「他人の忠告を聽き」或ひは「法律を懼れ」又は「その欲望に満足し能はず」等を問はず均して中止の原因となし得る。

F、須らく自意を以て現實に其結果の發生を防止したるもの：中止犯の未遂原因是必ず上述の如く自意を以て防止行爲に出、須らく「現實の防止行爲」をなしたるもの、乃ち犯罪行為の結果により犯罪者が自意を以て其の發生の主觀事實を防止し、而して發生せざるを謂ふものなり。而して犯罪結果の發生に客觀事實の防止が存在しなければ、中止犯とは謂ひ得ない。例へば甲が毒薬を以て乙を毒殺したる後、突然舊情を念ひ、直ちに解毒をなしたるも奏効するに能はずれば、甲は當然殺人既遂罪を以て處せられ、其の悔悟行爲は法官の處刑参考資料となし得るものなり。(刑法第五十七條参照)

## 3. 中止犯の種類

A、着手中止犯：犯罪行為を己でに着手進行して、自意に因り其實行を中止したものを着手中止犯と謂ふ。例へば甲が乙の財物を窃盜せん

そして、その室内へ侵入したる後、突然恐怖心を起して逃走せるが如

B、實行中止犯：犯罪行為を自己に實行し、而して自意に因り其結果發生を防止したるものを實行中止犯と謂ふ。例へば甲が毒物を乙に飲食さしたる後、法律を恐れて直ちに解毒さしたるが如きなり。

中止犯と他の犯罪の関係

A、中止犯と間接正犯の關係：間接正犯とは無責任能力人或ひは無犯罪意思の人を利用して其の犯罪行為をなさせたるものと謂ふものなり。間接正犯の中止犯は須らく利用者が自己の意思を以て被利用者に犯罪實行を開始さしたる後、其の犯罪行為の進行或ひは結果の發生を防止せる時に始めて成立せられ得る、然らずしてその中止犯罪が若しも被利用者の本意から出でたる時は、則ち利用者は未遂犯にして中止犯とは謂は

B、中止犯と共犯の關係：共犯とは二人以上が犯罪行爲を共同實施したことと謂ふ。共犯中止犯の認定方法に關しては二種あり。

(一) 共同正犯は均しく中止犯となすることを得。同正犯の全體犯人は均しく連帶責任を負ふものにして、一人を以て特殊となすことを得ず、中止犯の立法主旨は犯人の悔悟自新を奨励するにあらが故、特にその獨立の成立を認めて中止犯と他の共同正犯には關係せず、但し、若し、其他の共同正犯中の一人より勧阻されば、全體の

(1) 共同正犯の認定方法：共同正犯とは共同犯罪者の数人が犯罪に對

(2) 教唆犯の認定法：教唆犯の中止犯としての認定方法に關して、刑法學者には二種の主張あり。

2、舊説：此説は教唆者は中止犯として成立せるや否やかは被教唆者

b、新説：此説は教唆者と被教唆者の中止犯成立は各々相關係せず主張なり。

犯をなし、教唆犯は其の教唆したる罪に依り之を威罰す。被教唆人が未だ犯罪に至らざると雖へ共教唆犯は未遂罪を以て論じ、但し、教唆したる罪に未遂罪の處罰規定あるものを以て限りとす。」これに據れば我が刑法の教唆犯の中止犯認定に關しては新説を採用しあり、即ち教唆者と被教唆者の中止犯は各々獨立成立せられて相關係せず主張なり。茲に教唆犯の中止犯認定方法を二つに分けて説明すれば左の通り。

I 教唆の表意が完全に明瞭ならざる時の認定方法：若しも被教唆者が教唆者の表意を完全に明瞭し得られず爲、未だ犯罪の實行をなさざる時、教唆者は中止犯を以て論することを得。例へば甲は乙に「丙は臺幣十萬元を携帯して臺北より高雄へ赴くに付、これを強奪せよ」と教へたるも、丙の出發期日を乙に告げざるが爲、乙に強奪を實行し能はずが如きなり。

II 教唆の表意を完全明瞭なる時：若しも被教唆者が教唆者の指示に従り、直ちに犯罪行為の實行則ち教唆が自意に本づき被教唆者の犯罪行為の實行を阻止し或ひは其の犯罪結果の發生を防止するに非らざれば中止犯とは謂ひ得ず。

(3) 従犯の認定方法：従犯とは他人の犯罪を幫助したることを謂ふなり。従犯には本より其の従属性ありて、其の犯罪の成立と否やかは、正犯を以て決定す。但し中止犯の認定には個人の意思を以て標準とする故、従犯の中止犯には独自成立せられて正犯とは關係を生せず、換言すれば、若し正犯が中止犯なれば従犯は必ずしも中止犯とは限らず、それに反して従犯が中止犯なれば正犯も必ず中止犯とは限らない。

〇、中止犯と數行爲を以て一罪となす關係：中止犯と數行爲を以て一罪となす關係は即ち數行爲を以て一罪となす時、其の中の一行爲は已でに中止し、而して其他の行爲は已でに結果發生時之方法を以て處斷するものなり。

前述を分ければ左の通り

(1) 連續犯・繼續犯 常業犯の中止關係：犯罪行為が一度成立後遂ち再びこれを未遂に回復せられない理由は誠に明顯なり、故に連續犯

繼續犯常業犯等が其の第一次犯罪行為を己でに既遂状態を構成したる後の行為に中止の情況あるとは雖へ共、これを中止犯とは謂ひ得す。其の犯罪後の態度は法官にて處刑の参考となすことを得。(刑法第五十七條参照)

(2) 奉連犯の中止關係：奉連犯とは一罪を犯し而して其の方法或ひは結果の行為に因り他罪を犯したるもの、法律の規定に據り、犯罪中の重罪の一犯罪に從ひて處斷するものなり。この奉連犯の中止犯の認定方法には三種あり。

I 中止行為の罪名が既遂罪に較べて軽き時の認定法：中止行為の罪名が既遂罪に較べて軽き時は既遂罪を以て處斷すべきなり。蓋し奉連罪の處斷は犯罪中の重罪の一犯罪を以て處斷するを採用しあるが故なり。例へば甲が乙を殺したる後に、屍體遺棄の行為を中止せば、則ち殺人既遂を以て處斷すべきものなり。

II 中止行為の罪名が既遂罪に較べて重き時の認定法：中止行為の罪名が既遂罪に較べて重き時は上述の理由に同じく、中止行為の罪を以て處斷すべきものなり。例へば甲が乙宅に侵入して窃盜せし後、乙の娘の強姦行為を中止したる時、則ち強姦罪の中止犯を以て論すべきものなり。

III 中止犯の罪刑と他の犯罪行為の罪刑同等なる時の認定方法：中止犯の罪刑と他の犯罪行為の罪刑同等なる時は、則ち其の所爲中止の時間

(上接11頁)

を以て定め、即ち其の第一行為の時に中止すれば中止犯を以て論ぜられを以て論すべきなり。

(4) 結合犯の認定方法：結合犯とは數ヶ犯罪行為を法律の規定に依り一ヶの罪名を結合成立したる犯罪なり。結合犯は己でに法律上にて一罪名に結合すべきを明定しあるに付、これを數罪に分割することを得ず。故に結合犯が其の最後の結果を尙も未發生なる時は當然これを中止犯として論罪することを得。例へば甲が乙宅に夜間侵入して窃盜せば即ち結合犯(家宅侵入及び窃盜の二行為より成る)なるも、甲が家宅侵入の既遂

後、其窃盜行為を中止すれば、當然家宅侵入窃盜の中止犯を以て論罪すべきにして、家宅侵入の罪を以て論ずることを得ずものなり。但し結合犯の成立に特殊なる條件を具有するものは、當然別を以て論すべきものなり。例へば刑法第三四八條第一項に規定しある、勒索、撻人、故意なる殺人罪には未遂の處罰規定がなく、則ち撻人及び中止に因り其殺人行為を勒索撻く故意なる殺人罪の中止犯を以て論ずることを得ず、本條の成立に因れば殺人既遂を以て成立の要件と爲すものにして、然らざれば結合犯とは謂ひ得ずものなり。

5. 中止犯の處罰：我が國の刑法第二十七條規定に「己でに犯罪の實行に着手し、而して自意に因り、これを中止或ひは其の結果の發生を防止したるものは、其の刑を減輕或ひは免除することを得。」中止犯を如何に處罰すべきかの問題に關しては、刑法學者の學說に四種あり、一、犯意不充分說、二、意による中止說、三、意による消滅說、四、無危險說。我が刑法では「其刑の減輕或ひは免除」の必減主義を採用しある。

此の規定は、中止犯が社會に對する危險甚微なるに因り、且つ自づから中止せるものにして惡性大なきが故なり。そしてそれと未遂犯の犯罪段階は同じく己でに着手實行段階迄至りたるに付、未遂同様の罪を以て論すべきなれ共、但し中止犯は自意に因り犯罪を中止したる其の氣持ちを未遂犯と較べれば軽きものなり。

### 三五、七、五

犬似的日本警察的鞭撻。他們一直呻吟掙扎了那麼漫長時間的黑暗慘酷的生活，才回到三民主義的民主政治的祖國懷抱裏來。今日的臺灣，是給輝煌浩大的三民主義的陽光溫煦地涵照着，臺灣的民衆開始聞到自由的芬芳，嘗到民主的甘果。現在在這裏，是三民主義代替了帝國主義，民主政治代替了殖民地化的專制政治，自由解放代替了壓抑凌迫。在這樣開明的政治基礎上推行警政，客觀情勢是毫無問題的，現在只要我們堅站自己崗位，特別加強主觀努力，以完成爲人民服務的新臺灣民主警察的本能任務。

## 警察與政治修養

沈崑山

## 警察と政治修養

沈崑山

中國的傳統政治學，向來主張「勞心者治人」，「勞力者治於人」。換句話說，「勞心者」是主人，「勞力者」是被統治者。「治人者」高高在上，只許人民這樣做，不許人民問為什麼這樣做。在「治於人」者方面，多抱「明哲保身」的哲學，對於政治持着傍觀的冷漠態度。

時至今日，潮流趨新，由於人民的自我覺醒，要求作國家主人的呼聲響徹雲霄，代替了二三十年來「治人」與「治於人」的錯誤觀念，這便是所謂「民主政治。」

政治民主化以後，人民是國家的主人，官吏是人民的公僕。公僕根據人民的意志，切實執行政令。在平時，行政工作中以內政為最重要，而內政的重心在警政。（陳長官語。）警察辦得好，內政沒有不好的。道理很簡單，警察的職務是：維護法律，保障人民生命財產的安全。

如上所述，警察的責任重大非常，則提高素質與待遇，自屬必要。關於提高素質一點，我以為，一個健全的警察，除了有誠懇的態度，坦白的胸懷，普通的常識與各種技術之外，更須具有較一般人為高的政治修養。所謂政治修養，包括對於政治理論的認識，時代新知的豐富，和社會情形的瞭解。這樣的警察，他的頭腦是被武裝了的。有思考力，辨別力，和判斷力。以他的學識，加以他從實際工作中獲得的經驗教訓，全神的從事警政工作，一定能表現出良好的成績來。

至於臺灣警察尤應注重政治修養。這里舉個小例：某市市民手扶自由車

中國の傳統的政治學には「勞心者治人」「勞力者治於人」と分けられる。言ひ換へれば「勞心者」とは主人にして「勞力者」は被統治者である。「治人」とは上に上ありて人民の「何故にこんなことを做的る？」かの問を許されない。「治於人」にありては「明哲保身」の哲學を抱き占めて政治に對し傍観的冷靜態度を維持してゐることである。

潮流を越してきた新たなる今日、人民が自我を覺醒してより、國家の主人となるべく要求の呼聲が雲霄に響激して、二三十年來の「治人」と「治於人」なる錯誤觀念から生れ變つて出たのが謂はゆる「民主政治」なのである。政治が民主化して後、人民は國家の主人であり、官吏が人民の公僕となつたのだ。公僕は主人の意志に據つて切實に職務を執行して行かなければならぬ。平時に於ける行政工作中、内政が最も重要なとして、その内政の重心は警政である。（陳長官の言）警察が旨く行きさへすれば、内政で悪いところはない筈、この道理は非常に簡単なるものだ。即ち警察の職務とは、法律の維護人民生命財産の安全保障にあるからである。

以上述べた如く警察の責任が非常に重大なれば、素質と待遇の向上も自然に必要であらう。この素質向上に於いて一健全なる警察となるには誠懇なる態度と坦白なる胸懷を有し普通の常識と各種技術の外、更に一般人に較べて高き政治修養を具有するものでなければならない。だから政治修養は政治理論の認識に對し、時代、新知の豊富と社會情況の瞭解を包括するものである。この様な警察であれば、彼の胸裡は已でに被武装されてゐる。思考力もあり、辨別力と判断力もある。而して彼の學識を以て更に實際工作中より獲得した經驗教訓を加へて警政工作を全神的に從事すれば、必ず良好なる成績を表現することが出来るのは疑はがない。

警察はこの政治修養に注重すべきなのだ、その一例として某市市民が

停在馬路中心跟他人談天，警察前往干涉，他理直氣壯似的說：「現在講民主了，你管我不着。」假使那警察有些政治常識，好好的向他說：「民主不是放縱，專橫，和野蠻，而是開明，和平，有理性。即是說，服從多數人的主張，維護多數人的利益，尊重自己，同時尊重別人。否則，談不到民主，也談不到自由。」如此解釋，未必會教那「妨碍交通」的市民能夠覺悟，結果也許還得「強制執行」，可是，警察能做到這點，一則顯示警察有政治修養，二則可能說服別人，或給別人以少許影響的。我們不要以為給人以少許影響，就是等於零。如果全數臺警，或多數臺警，都有這種政治修養，在日常和人民的接觸中，經年累月，不斷影響，人民處於政治影響的環境裡，耳濡目染，心領神受，不是可以收到極大的教育效果嗎？我舉這個小例，自覺欠妥，不能充份說明這點，但總之，政治修養對於臺警之重要，却是毫無問題的。

而且，有政治修養和工作經驗的警政工作者，才感到自己職務的神聖，更會有榮譽心和責任心。而榮譽心和責任心又是使我們勤奮服務，努力向上的動力。

一個人不應有太多的幻想，但不可沒有理想。理想之所以不同於幻想，在於前者係從社會具體情況和物質條件的現實基礎上出發的，對於某件事情所抱的預期和計劃。問題在於如何以主觀的努力，配合客觀的條件，突破困難，並從困難問題中求取解決方法和發展方法，去逐步實行它。

我說的話，也是一種理想，但我們應該獻身於事業，作理想的追求者。

自轉車と共に街路の直ん中に停つて知人と立ち話をしてゐるのを警察が行つて干渉した、彼は腹立たしく、「民主の現在だ、君は干涉せんでも好い」と言ふた。假りにその警察が少しでも政治常識があつて彼に懇々と民主とは固執的に、専横、(專制橫暴)野蠻等の様ではない、聰明で和平と理性にある。即ち多數人の主張に服従し、多數人の利益を維護する。自己を尊重すると同時に他人をも尊重するのである。でなければ民主とか自由とは言ひ得ないと言ひ聞かせる。但しこの様に解釋しても必ずしもあるの「交通妨碍」の市民に覺悟させ得るとは限らないから覺悟しなれば「強制執行」の結果となるより外にないのである。警察がこの點迄做し得れば、則ち一、警察の政治修養あるを顯示し。二、は眞理に憑つて人を服し或ひは他人に些さかの影響をも給へることになる、我々はこの他人に些さかの影響を給へることは成就是きものと考へてはならない。若しも全數の臺警或ひは多數の臺警がこの政治修養を以て日常人民と接觸して行く内、不斷なる影響が年を経、月を重なるに従つて人民も政治影響の環境裡になつて、耳に聞きなれ、目にも見慣れて心領神受すれば、莫大なる教育効果が得られるではないか？。

私が挙げたこの例は妥當を缺くところあつて充份に説明出来ないが、但し政治修養は臺警の重要な対象には毫も保留なきものである。而して政治修養と工作經驗ある警政工作者のみが知る自己職務の神聖さ、更に榮譽心と責任心あるを感じられるものである。その榮譽心と責任心は又我々服務の奮闘努力の向上動力となるものだ。

人として余んまり幼稚あつてもならぬが、但し理想がなければならぬ。理想と幻想は全く異にしてゐる、前者にありては社會の具體的情況と物質條件の現實基礎上より出發するものである。その事情に對しても預期と計畫を抱き、問題に於いては如何にして客觀的努力を以て客觀的條件を配合して困難を突破するか更に困難なる問題中より解決方法と發展方法を求めて逐步實行して行かなければならぬのである。

私が話したこれ等も一種の理想であるが、但し我々が事業に献身するを以て理想の追求を啟きなければならないのだ。

## 我要說的話

林重恭



本刊上期小啟中，謂擬增開專欄，供本省警察同志公餘投稿。並希望我們各人能把平時自己生活和工作的觀感，不拘形式地寫出來，以便作為工作上的參考。本人學淺才疏，經驗淺薄，根本寫不出東西。然而為了學習，不揣愚昧，把心中想說的話拿出來了，望各位先輩不要見責。下面是我所要說的話：

一、為政以德：大學云：「德者本也，財者末也。」論語云：「為政以德，譬如北辰，居其所而衆星拱之。」所以我們警政工作者如以德為本，則四周人民必會以衆星拱北辰的態度，對待你的。所發政令，他們莫不盡然相從的，假使以財為本，以德為末的話，則人民不但不會听你命令，而且一定要叛離了。

二、一視同仁：孟子云：「君之視臣如手足，則臣視君如腹心；君之視臣如犬馬，臣則視君如國人，君之視臣如土芥，則臣視君如寇讐。」你待我好，我也報你好，你待我壞，我也報你壞，這是當然的道理，所以我們應當要親愛精誠，不分彼此，更以「老吾老以及人之老，幼吾幼以及人之幼」的博愛精神待人，這樣何患人民不與我們

親近，何患警政不能達到理想，何患天下之不治！

三、自發精神：警察是社會的導師？民衆的標榜，責任重大，非可言喻。可是往往有些同志不能瞭解自己職責所在，見事規避，只求敷衍馬虎虎，過天算天。這不但有害於人民，且有損警察之尊嚴。這種不負責的態度不改變是很危險的。我們要改革這種不好的行為，惟有提倡自發精神。以自覺糾正錯誤，以自動來回幹，以自治來治人，然後才能完成警察的使命。

最後希望我們諸同志能相互慎戒，相互切磋，勵已勵人，日新月新，務使警政步上新軌道，把內政重心在於警察的任務達到。

六、二日下午於東衛派出所

## 巡邏——從黑暗到黎明

周桂生

五月二十一日夜二時三十分，我同林巡官騎着腳踏車從分局出發。這是一個萬籟無聲的月夜，宇宙間一切都格外的沉寂；晚風習々吹動了公路兩旁的樹葉，似乎在向我們招呼；這一輪含有偉大詩意的夏月，高懸碧空，是那樣皎潔可愛呀！我們沿途經過中山路，平安路，劍潭橋，中倫，松山，上塔悠等各派出所。這時我回頭再看月亮，她已陰森地向西潛行了，好像是多情地留戀着這人間的懷抱。這時田野中仍是靜寂得很；我騎的車風馳電掣地祇是向前衝，在微茫的月光下，彷彿發現前面田岸上有一團黑漆的人影正在那裏移動，我跳下車來，張開喉嚨，高聲的問

精神，握緊槍桿，慢慢地靠近，啊！原來是攝影在動搖着啊！我想：「現在我們負着保護離開了祖國五十年的臺灣民衆的大責任。守望，遙遠的同志們！我們要認清這種責任，不能有片刻的鬆懈，本着不眠不休的精神，勇敢守住我們的崗位。」

同志們：我們的使命是多麼聖潔崇高啊。

東方發出魚白色，紅霞放着靚麗的曙光，誰家的庭園裏已升起團々的白烟了。

重大使命。

陽光照耀着大地，我依然騎着車，奮勇地向前衝，迎接著光輝的蒞臨，一夜的巡邏，我真像從黑暗到黎明，踏上我們警察光明的大路了。

## 警政與輿論（摘譯）

鄒白民

一、日本統治本省時的警察目的和警察之本質：日本欲以臺灣永遠作她的殖民地鞏固其統治與擴張的地位，警察就是她實現此種目的的工具。並欲在臺灣造成日本繁榮的基礎，故以苛政誅求，求其實現，如有不贊同或反對者，就付之以暴力。

二、警政與政治關係：

警政是政治的基礎，故警政與政治有密接的關聯。警政的良否，就可察知一個國家政治的全貌，所以往往有以警政的良否來決定一國的強弱。

### 三、民心的動向與警政的運管：

民心的動向足為施政的參攷，故警察人員應丹心夙夜的研究民間重要問題，過去日本警察探知民心的方法是如此的：

#### A、探知方法

- (1) 警察變成一個被統者的民衆來考察。
- (2) 民衆為對象——細察反對警察的情狀。譬如惡警侮罵政治，警察舉出錯處，問民衆是否贊成。

以上兩種方法，都是客觀的考察方法；都是最有明確性的，因以主觀的立場來觀察民衆，是不能得到正確答案的。古語說「燈臺不得照脚下」就是此意。

#### B、信服程度，當時可分：

- (1) 心服：是無條件的信任施政者，對法令無批評的，而且協力政府的，打破反對工作者不得不照脚下」就是此意。
- (2) 反對（不服）：常抱着一種不服從的思想，如有機會即欲破壞政治設施者。
- (3) 不表現是不表明反對，也不表明心服，如遇有機會難免會反對的。

### 四、民心的表現和輿論：

#### A、輿論的意義

輿論是民衆的心聲。在輿論里可窺出民心的嚮往。

#### B、輿論的偉力

輿論變成行動出現的時候，好的是可能貢獻國家，壞的呢，也能做豫想以外的事。

#### C、輿論政治和民主國家

現在民主政體或君主政體都有輿論機關。前臺灣總督府評議會是離開了諮詢機關遠遠，完全是擁護官僚專制御用民意機關。可是民主國家呢！施政前必會調查輿論作為施政的參考，施政後，再調查其反應，而檢討施政的得失。

## 「警政と輿論」

鄭白民

本省警政の良否に對し天下の諸賢が幾多の名論を發表し居る時淺學菲才の拙者が大膽にも

「警政と輿論」に就て聊か愚見を發表することは過去の名論に對し宛も蛇足を加へる感がないでもない。拙者が日本壓制下死線を超へて得た貴重な體験を公表し本省警政向~~上~~<sup>下</sup>に多少なりとも貢献ありとせば幸甚であります。

一、日政下の本省警政の目的と警察本質に就て  
警察が社會の圓滿なる秩序を破壊する作用を防止し又は鎮壓するを本質とし且つその目的は誰しもが常識として認識してゐる。此の警察の本質が政體、主義に依り左右されることは又周知の事實であり、帝國主義立憲政體の日本統治下の臺灣警察の本質を解剖すれば

「臺灣をして永久に日本の殖民地として統治し搾取される地位に置かしむる爲め之に不贊同又は反対する諸作用を排除するに在る」言葉を換れば異民族たる本省をして日本本土の繁榮の基礎たるしむ可く甘んじて苛政誅求を受けしめるに

在る。依つて此の目的に不贊同又は反対する作用の一切を暴力を以つて禁絶して來たものであつた。其の爲めに幾多の同胞が無垢で冤死し又是拷問で不具な身になり光復後民衆の反感を買ひ暴行當事が現在尙固圍の身となつてゐるのを誰しもが知つてゐる。

而然光復後、現在の警察は三民主義の理想郷たる臺灣建設に警察本然の姿に還り民族繁榮に對する危害を除去するを目的としてゐるのを我等は忘れてはならないものである

#### 二、警政と諸政の關係に就て

胡警務處長閣下は警政は諸政の基盤であると訓へて居るが其の通り警政と諸政は密接なる關係があり警政の良否を見て諸政の全般を察知し得る。逆に諸政の良否は警政良否を左右するもので時折警政の良否を以て一國の民度を決定することがあるのは無理からんものです。大體警政は内政（内務行政）の部門に含まれるが内政の消長に常に左右され警政自身の花が内政の風雨に依つて凋落する事往々あり、其の實例として光復後民衆が壓政から解放された歡びに嚮て警政も當然向上せねばならんのに其の實治安が芳ばしくないのは光復は抽象的歡喜を民衆に與へたるも一般諸政の對象が民衆を具體的に現實的に失望せしめてゐるからである。言葉を換へば光華復旦の心神になりたるも肝腎な米は高く得られないから（即ち内政の對策が民衆需要の線に沿ひ得ないから）生まんが爲めに竊盜をなすそれが爲めに警政が悪くなるのであ

る。此の事は拙者自身の天職に對する曲辨でなく現實を表現したに過ぎません。

### 三、民心の動向と警政運營に就て

政治妙諦は民心の把握に在ることは古今賢哲說破せし明言であり、萬世不易の眞理である孔子は「道千乘之國敬事而信節用而愛人使民以時」と教へ太公望は文王に「欲使主尊、人安必在愛民愛民則、利而勿害成而勿敗生而勿殺、予而勿奪、樂而勿苦喜而勿怒」と教へてゐる。民を愛するには民の心（志向欲求）を知らねばなりません。民心を把握して施政の資料たらしむるのが職を警察に奉じてゐる者の丹心夙夜研鑽すべき重要な問題である。

今拙者が日本帝國が敗戦に喘ぎ頽勢挽回の策として本島同胞の民心動向を知る可く本島籍警察人員をして内偵調査せしめた特命を受け死線を突破して得た民心察知の方法と民心の政府に對する信服の程度を求めて執務の参考に供したい次第です（民國廿三年（昭和十九年）十一月一十八日臺灣總督府警務局計劃の外謀、防遏演習參加體驗）

#### A、察知の方法

- (1) 民衆構成分子になつて検討して察知する場合  
警察の立場を忘れ即ち被統者たる民衆となつて考察する場合。
- (2) 民衆を對象とし警察の反対になつて考察する場合  
即ち假に政治を愚評侮罵し非點を擧げて民衆

の贊否を求める場合。  
以上二つの方法の何れも客観的考察法であつて一番明確性があるものと信するものです。何故ならば我々は主觀的立場から常に民衆を考察して居るからであり、又「尺雖能度物而不能自度」の諺の通り又「燈裏不得照脚下」の教への通り物の考察は客觀考察が一番正確であると信じます。法曹界の用語である「傍證固め」も究局は客觀的觀察法を用ひたものです。

#### B、信服の程度

- (1) 心服 (2) 反對（不服）(3) 信背不表現  
大體三つの標準を以て表はれ得るものですが、(1) 心服は自己の趣向を認め爲政者を無條件に信任し、法令諸政策を無批評的に容認し更に進んで政治に對する反対作用打破に協力するもの。
- (2) 常に不服を抱き事々不服從の念を抱き機會ある毎に政治を破壊するもの。
- (3) 反對表明をせずも、心服をせず機會（治安力の脆弱又は良心の疵等）を見て反対作用に出る處あるもの。注記（附和雷同性を帶びる部層）

今前記の三個階層の内(1)は所謂良民(3)も良民として含め得(2)は暴民（悪衆）として假定すれば(1)(2)の限界點發見は困難を感じないが施政上惡衆に對しては萬善の對策を構じて居る故差程問題となることはないが(3)の場合に就ては相當の熟慮を要す可もので、而も此の層に屬してゐる民衆が一番多數であるのを思へば更に重要



## 不要忘了自己的筆

吳 菜

昨天接到青子兄的信，叫我「不要忘了自己的一筆」。我把他的信讀了幾遍，深深地陷入沉默里去。

抗戰八年間，最初三年住在像幽靈塔下的一個山城裡。到了三十年的春天吧？跟着趙師在寧波紅蓼居士家作客，不久敵人來了，我隨着軍隊撤退到四明山上。從此以後，大都在天臺四明兩山之間打游击。在四明山時，沒有書讀，更沒有報看。軍隊裡的無線電收音機收到另星的電訊，如獲至寶，彷彿失去了的世界又好容易被我們尋回來，就用鐵筆刻劃在席席上，編印一種小型的時事戰訊。分送給官兵和山民閱讀。有幾次，在埋頭編輯電訊，敵人的炮彈擊毀軍營數大的民房；或者，敵人的飛機在軍營上空低飛盤旋，我們輪進森林中，把電訊放在膝幹上編輯。但那是每週二次，或是遭受敵人流竄便停止的簡易的編輯工作，而且祇是一年光景談不上學習寫作。

去年夏初，聞敵竄至浙江寧海，又隨軍撤至天臺華頂山。住在叫做「菩提菴」的茅蓬裡。華頂山是浙東最高的山脈，經常白霧迷漫，氣候寒冷如新秋。難得白霧散去，透出一派可喜的陽光，但驟地又飄來一朶烏雲，愈聚愈多，如潮湧湧，隨即大雨傾盆。一會兒雨止，依舊白霧迷漫。早晨推開窗子，白濛濛的濃霧像細雨般流入房間。

さを加へるものにして警政運営の重點は前記の兩極部層よりも此の中間層に置く可きものと斷定致します。

#### 四、民心の具現と輿論並に其の善導に就て

##### A、輿論の意義

民心の具體的表現が音聲に依る場合、具現者の大多數が理念目的等系統ありて同一なる場合を輿論と云ひ、此の輿論が更に一步前進して具體的に行爲化し外部に行爲として作用したる場合が大衆運動にして之の大衆運動が社會に對し妥當性を缺き法規に違背して暴力化されたる場合が暴動であり、示威の内容を含みて表現した場合が皆なの耳に親みある所謂「デモ」です。

##### B、輿論の偉力

前記の説明で輿論の「アウトライン」が明らかになつたが輿論は必ずしも行爲の絶對的前提とは限らない（行爲化せず潛在することもある）

行為として社會に現實に表具したる時、善なる場合は國政に無限の貢獻をするも悪化される。何故なれば民衆運動は兎角盲目的であり質的に益々深刻の度を加へ量的には幾何級數的擴大性を有し他の運動とは格段の差を有するからです。之れが如き危險な「エネルギー」の潛在せる輿論は政治を支配する原動力となる性質を持つてゐます。

##### C、輿論政治と民主國家

現在各國の政治様態を見るに君主政體と云はず民主政體と云はず共に輿論機關たる議會があ

るが君主政體の輿論機關は議決より諮詢の性質を多分に有し殊に政府の下部組織に屬してゐる輿論機關は完全なる諮詢機關であつて其の内でも特に異民族統治の爲に設けた前臺灣總督府評議會は諮詢機關を更に遠く離れた官僚專制擁護の賛成機關であつた。（諸事々項議決内容と現在の省參議會の内容等は天淵の差が有る）民主政治は君主政治と異り國民全部が治者であり且つ被治者であり兩者の區別は嚴密なる意味に於て不可能である民衆の聲に依り政治を決定するのが民主政治の本然たる性質である。不然決して良き華は得られません。民主政治の模範國たる盟邦米國が施政前にも輿論を調査し施政後も更に其の結果反應の調査を怠らんのは我々民主國國民の日夜私慕して已まん良政である

如斯輿論は民衆の聲（欲求志向）の綜合體なれば之に沿ふ政治が最善の政治にして之に反すれば民衆の反對に合ふのみならず民衆の反對せらる施政は專制となり國體冒瀆になる暴政である。之が如き暴政は過去の政治體様にして現在各國共に輿論政治に變り輿論政治の内、一番卑劣なる手段は輿論を知りて適用した所謂對價交換政治であつて、（Give and take）商人根性の腐敗政治であり現在某國は又此の施政をなし居るとの事です。

##### 輿論善導の爲に同職同仁の御健闘を祈り稿を終ります。以上

「菩提菴」的老僧告訴我說，這是一種毒性較輕的瘴氣，對人也有些微害處，多吸老烟可以解毒。我真的是坐在如幻境般的霧氣裡，常不斷的抽着紙烟。

漸漸地，我開始思索自己：假使，一個人獲得一段燐爛的富有生命意義的日子，縱如石火般一閃即滅，亦能給社會以影響，予人們以記憶。而我，不會以熱烈的全副心腸去擁抱人民，和人民呼吸在一起，悲喜在一起，因此，我沒有真正的生命。可是，我只知愛惜自己的身體，而不去創造向上的靈魂，這豈是對於自己的最大的刺謔，簡直是莫名的悲哀哩！

我瞭解筆的作用。出之於筆端的文字能使被麻醉的覺醒，受屈辱的振奮。犀利的槍炮限於一定的射程；而寫出人類感情和性格的文字的威力，則無遠弗屆。高爾基的「母親」，喚起俄國工人的積極運動，魯迅的「阿Q正傳」，給中國人民以反省和啓示。而其光芒四射的雜文，更鋒利如匕首，予黑暗以無情的打擊。

但我畢竟「忘了自己的筆」。原因是：既無真正的人生，又缺乏文藝修養，無法完善地寫出我之所愛與所憎，除了掙扎着生活，和讀點書之外，還能作什麼？

然而，有人說過這樣的話：「有一分光，發一分熱」。大公鷄鳴嘯啼，小雞雛不妨啾啾叫，那末，我是否應該擡起「自己的筆」，不懼「忘」了呢？

## 編輯室

中華民國三十五年七月十日出版

本刊已經發行到第八期了。在人力物力的限制下，許多地方相去我們的理想自然尚遠。但是每期我們都力求改進，即使是形式上的一條花邊或一個標點，我們也從不忽視。但是這刊物是我們臺灣警察諸同志所共有的，它的耕耘工作必須由大家共同來負起。希望諸同志能多多的寄稿來，並不斷地給我們指導。最近我們收到宜蘭警務課長羅大偉先生對於出刊進修刊物的寶貴意見，我們要謝謝他，對於他提的詳細辦法，我們在考慮中。

在現社會中生存的我們，無論在工作或生活上，一定有許多不明瞭的問題。本刊從下一期起，特開問題解答二欄，各同志平日如有不會明瞭或要難的問題，可寄交本刊，我們聘請專家代為解答。

我們各有各的工作，各有各的不同環境，假使我們能將各人的工作環境，以生動的筆調用通訊的方式來報導給大家，一定受人歡迎。尤其如能將偵緝賊盜案的故事報告大家，更為有意義。所以我們極希望各地同志把這樣的稿件多多寄給我們，本刊當儘量予以刊載。

有些同志認為本刊登載硬性文字太多，似乎太嚴肅一點。其實那些硬性的文字無一不與我們做人做事的態度有關，尤其是陳長官的懇切熱愛的訓詞和胡處長的認真精闢的講話，我們不但要篇篇熟讀而且必須時時體念，方才配做一個現代的警察。所以本刊今後對此等文稿當盡量披露，以供各同志在工作中學習，在學習中工作的相互印證。

最後我們要告訴各同志的，就是陳紹麟先生在百忙中，替我們譯了一部 Sidney Horley 原著的偵探小說「驚險的旅行」。全篇分廿六章。我們定在下期開始陸續刊出，特此預告。

## 台灣警察

第八期

編輯 中華警察學術研究社臺灣分社  
臺北長官公署警務處編譯室

印 刷 新 生 印 刷 廠

臺北市圓石路街三一九號  
電話二二〇九六六號

(本期印刷費臺幣五元)

### 稿 約

- (1) 本刊除刊載警務專稿外，歡迎各項論著及書評，通訊，文藝等稿件。
- (2) 來稿中日文皆可。譯文則由本刊負責。如係譯稿，則請附原文，或告原文作者及出處。
- (3) 來稿每篇字數以三千為限，特稿不在此例。凡經刊登，每千字酬臺幣三十元至五十元。
- (4) 未經刊登之稿如未附郵資，恕不退還。
- (5) 來稿請寄臺北公署警務處收轉。

本刊已呈請內政部登記中  
中華民國三十五年七月十日出版

臺灣警察第八期  
(本期印刷費臺幣五元)